

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estampería de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redacción, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada línea, y no excediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

París 11 de enero. La asociación nacional belga está autorizada ya por la ley, pues llamado su presidente á la presencia judicial, han satisfecho sus esplicaciones y considerándose como patrióticos sus intentos. El ministro de la guerra ha participado á los gobernadores y comandantes militares de provincia que los gefes de los regimientos tienen orden de admitir á los jóvenes útiles que se quieran enganchar por un año ó mientras dure la guerra. Se trata de aumentar hasta 33 hombres la guarnición de Venlloo: adelantan rápidamente las obras de fortificación de Diest, y en Hasselt se han profundizado 12 pies los fosos.

—El mayor general de ingenieros Van-Hoof ha reconocido las fortalezas holandesas.

El obispo de Argel salió de Roma para su diócesis el 27 de diciembre. El Papa le ha regalado un cáliz de oro con pedrería y un marco de plata con cerco de oro, en que han de esponderse unos huesos de S. Agustín y la estremidad del segundo dedo de S. Felipe que también le ha dado su santidad.

En los periódicos de Nueva York que alcanzan al 20 de diciembre se lee que efectivamente los patriotas habían dado un ataque en el alto Canadá; pero fueron rechazados fácilmente.

El día 7 llegó á Nantes una batería de artillería que marchaba á la Rochela.

Parece que los ministros de hacienda y de negocios extranjeros han tenido un altercado muy vivo sobre los asuntos de la Bélgica.

FOLLETIN.

MASCARAS EN VARIAS PARTES.

Sébase que las máscaras aumentan á la par de los desastres públicos. Todo vicho viviente se disfraza sin duda para que no se sepa quien es quien. Villahermosa sin ser villa, estuvo hermosa el domingo pasado; mas concurrido que el baile anterior, mas lucida la concurrencia, y si se quiere menos democrática: el ambigü magníficamente caro y surtido. Nosotros lo pasamos, según costumbre inveterada, de gente bulliciosa, amiga de ruidos y de cierta amable anarquía. No bailamos, porque harto nos hacen danzar á todos los danzantes de cuerda floja que hoy gobiernan; pero sí cenamos que no es poco en estos tiempos de triste miseria; dimos y recibimos bromas hasta la *seriedad*, como diría, sin duda, el correo meliflao y altisonante; y cuando nos pareció conveniente nos largamos con viento fresco al teatro.

El papa se ocupa un tanto en nuestros negocios, pues según dice el Orleanes, ha escrito al prefecto de Loiret la enhorabuena por haber contribuido á restituir á la religion católica la pompa exterior del culto, de que estaba privada en Orleans hace ocho años con menosprecio de las leyes.

En los periódicos de Londres se leen muchos pormenores sobre los desastres causados por una tempestad: no solo han padecido los buques, sino también muchas casas y hasta las iglesias.

CRONICA NACIONAL.

Reus 15. En el día de ayer se presentó el bergantín de guerra *Patriota* en el puerto de Tarragona: á poco se bajó el señor gobernador interino á la aduana y comunicó la orden al señor intendente de que pasase arrestado á Barcelona de orden del señor capitán general, y si se oponía que lo verificaria á la fuerza; su delito creo es obedecer y ejecutar las órdenes del gobierno, que como de mas conocimientos y talento nos explicará lo que puede ser.

Valencia 16 de enero. El comandante militar de Liria en oficio de esta mañana, dice con referencia á avisos confidenciales, que Arnau pernoctó anteayer en Landete con toda su facción y el llamado batallón de Mora, y que anoche se le aguardaba de regreso en Chelva.

El gobernador de Murviedro avisa en parte de ayer, que el cuartel general con la division de reserva continúan en aquella plaza. Dice que las facciones de Cabrera y Forcadell siguen en

Onda, habiéndoseles incorporado otro batallón de la parte de San Mateo.

El gobernador de Segorbe dice en sus comunicaciones que la facción de Viscarro y Forcadell ocupan los mismos puntos. Con fecha del 14 avisa haber entrado en aquella plaza la primera division del ejército del centro.

IDEM 17. Anteanoche á las diez se les dió una serenata á los señores Lopez y Chacon por la milicia nacional. Su objeto fué manifestar el aprecio que estos gefes merecen á los habitantes de esta capital, y al mismo tiempo dar una muestra de gratitud á estos caudillos de antecedentes tan conocidos.

IDEM 18. En Montan fortificaron los facciosos el convento, y un puñado de miserables andrajosos, que según espresion de un propio llegado de aquel punto, pudieran ser deshechos á palos, tienen en rehenes por pedidos que no han satisfecho, cerca de 400 entre hombres y mugeres que han arrancado violentamente de sus casas. Ahora bien. ¿Por qué no lamenta estas desgracias y violencias el Sr. Martinez de la Rosa, y pide que se exija una satisfacción de ellas al que debiera terminarlas? Nosotros se lo agradeceríamos mucho, y en estas mas que en otras ocasiones, manifestaría su celo por la patria, y su interés filantrópico por la humanidad ofendida.

Se asegura por pasajeros llegados de Barcelona, que el general baron de Meer ha heredado porción considerable de bienes en Flandes, y ha hecho dimision del mando con el objeto de tomar posesion de ellos personándose en aquel pais.

La fortificación de Jérica se ha reducido al castillo: si no se estiende mas, el pueblo queda

Allí nos encontramos cara á cara con el autor de los mosaicos del *Nosotros*, que á fuer de caballero y de hombre de honor, todavía no se ha dado por enteedido de que le hayamos llamado *cobarde* á boca llena; todos los días seguimos aguardándole en nuestra redacción á las horas que sabe; pero como su merced tiene que desempeñar la parte de gracioso todos los días en su mosaico semi-carlista, no tiene tiempo para cumplir con el papel de persona decente. Estaba el teatro bastante concurrido: componiase la inmensa mayoría de aquella abigarrada reunion de un pronunciado bello sexo de todas edades y figuras, con el cual, en paz sea dicho, no nos enlazaban grandes relaciones de intimidad, y esto si no prueba en favor nuestro, tampoco puede servir para condenarnos. Solo á cinco señoras pudimos conocer entre tan numerosa asamblea; las demas, confesamoslo francamente, no eran de nuestro círculo; mas no por eso dejaban de circular con bastante independencia. El ambigü estrecho, encallejado y oscuro: los palcos sirviendo de asi-

lo á diversísimas y graciosas interpelaciones: las salas de juego tristes, como el alma de un transaccionista. El baile se acabó tarde para los que estuvieron en él, y temprano para los que en aquel punto dejaban las sábanas. Los primeros salían diciendo: *pronto amanecerá*: los segundos esclamaban: *Toma, si todavía no ha amanecido*. En suma el baile del teatro estuvo como están todas las demas cosas que allí se manejan.

Días antes habíamos ido á la Fontana, y no nos pareció del todo mal el bailecillo para ser cosa así de poco mas ó menos.

Se aguardan con impaciencia los de Oriente. También se dan algunos en casas particulares, y hasta se nos ha dicho que el ministerio piensa tener el suyo un día de estos en el salón del senado; tanto que la persona que nos ha dado esta noticia se ha atrevido á asegurar que romperán el baile con un minué afandangado el Sr. Moscoso de Altamira y el Sr. Martinez de la Rosa, haciendo este último de señora para no dar que decir á la gente.

descubierto y esto es comprometerlo. Estiéndase la fortificación á todo lo que era pueblo viejo, cuya muralla está marcada por la calle del Vallado, cerrando la línea por el molino y convento, y Jérica ofrecerá seguridad.

IDEM 19. Aquellos aristócratas janilleros; aquella sociedad de anillo que en 1822 se declaró contra la libertad, queriendo derribar la constitución para establecer el plan de cámara y veto absoluto, aquella misma aparece hoy con todo su orgullo y todas sus campanas bajo el nombre, título ó dominación de jovellanistas. Mas valiera que se llamara sociedad de enemigos del país.

La fortificación de Sueca, que tanto interesa y que tan saludables efectos producirá sin duda, va bien por ahora; aunque no está tan adelantada como si lo estuviera mas.

Sevilla 16. En la fundición de artillería de esta capital está para concluir la de 48 obuses de montaña del calibre de á 12, que serán servidos por las seis compañías nuevas que van á formarse de esta arma, y deberán reunirse en Burgos, como parte del ejército grande del Norte.

Nos consta también que en las fábricas de Galicia, en las de Oviedo y Toledo se estan elaborando municiones, carabinas y espadas en mucha cantidad.

Santander 17. Nuestras tropas fortifican á Colindres, pueblo inmediato á Laredo, cuyas fortificaciones perfeccionan tambien. Seria mucho mejor tal vez que fortificasen la torre de Treto, por que tanto se ha clamado; y cuyas ventajas fueran al parecer inmensas respecto de las que se reporten del enunciado primer punto.

Parece que el ejército de la izquierda volverá á emprender sus operaciones por el valle de Soba para embestir por aquella parte la fortificación faciosa de Ramales, casi del todo inaccesible por el de Ruesga, que fue por donde se emprendieron últimamente, y cuya dificultad se dice haberse reconocido despues.

Segorbe 17. La division Aspiroz compuesta de 52 infantes, tres escuadrones y dos piezas de arrastre de á 8 llegó á esta el dia 13, y continúa en ella ocupándose en ejercicios doctrinales. El general en jefe se halla en Murviedro con la mayor fuerza, y Cabrera con 9 batallones y 600 caballos continúa en Onda y la Alcora acechando un descuido para hacer una correría á la Ribera y esponer los pueblos como acostumbra.

Ciudad-Real 17. A pesar de que en esta provincia hay de 4 á 6000 hombres, y los facciosos no llegan á 300, estos andan por donde quieren, roban lo que les dá la gana, fusilan á los que cogen, quemau y talan á su antojo sin que nadie se lo impida; y nuestras tropas se contentan con apremiar á los pueblos por los descubiertos de contribuciones. El comandante general dice que lo sabe todo; pero no adopta el remedio conveniente. Hace mas de tres meses que no se busca á los facciosos; y si alguno ha perecido, es porque se le ha encontrado al paso.

Graus 18. A las cinco de esta tarde ha recibido este ayuntamiento oficio del comante de Viacamp en que le da parte de hallarse la faccion reunida de Cortasa, Bep de Oli y Borges en número de 30 hombres en Ager, y posteriormente por un paisano se dice estaban en Tolba, y aun se decia habia visto entrar una en Benabarre.

Logroño 18. El enemigo sigue haciendo preparativos para pasar á Castilla, y reune, segun se dice, 18 batallones y 1500 caballos,

Maroto con algunas fuézas rebeldes parece que se ha dirigido á la provincia de Alava por consecuencia sin duda del movimiento del señor conde de Luchana, el cual con su cuartel general permanece en la villa de Ibañeta.

Las partidas facciosas han prohibido nuevamente á los habitantes de Navarra y provin-

cias Vascongadas el entrar en los puntos fortificados, cominando con las penas mas atroces á los contraventores.

Calatayud 19 de enero. Ayer llegó á esta ciudad el general Ayerve con un batallon, y hoy lo ha verificado el brigadier Parra, y el convoy que viene de Madrid, cuyas fuerzas se componen de dos batallones de la Reina 2.º de línea, y el provincial de Salamanca, y dos escuadrones, uno de lanceros y otro del 2.º ligeros, los que permanecerán aqui hasta recibir órdenes del general en jefe. El general Ayerve marcha mañana, y segun se ha dicho siente no poder disponer desde luego de estas nuevas fuerzas para sus operaciones.

Avila 19 de enero. Ayer entraron presos en la carcel pública de esta ciudad cuatro curas párrocos de algunos pueblos de la sierra de Burghondo, en donde Calvente tenia sus mas frecuentes guaridas, y se dice que se ha verificado esta prision á consecuencia de los papeles cogidos á aquel cabecilla, y no seria extraño que tengan igual suerte otros sugetos en esta provincia, á quienes iba seduciendo con su política y mejor porte que los demas facciosos.

El nuevo comandante de armas, jóven de mucha actividad, va limpiando muy bien los pequeños grupos de facciosos que aun andan diseminados por algunos parages de la provincia, siendo el resultado verse ya libres de la canalla aquellos pueblos que estaban antes infestados. Ya se conducen los surtidos de tabaco y demas géneros de la hacienda nacional á las cabezas de partido con una pequeña escolta de 4 ó 6 soldados, cuando antes eran necesarios fuertes destacamentos; de modo que puede decirse que esto ha mejorado con la destruccion de Calvente y con la venida del nuevo comandante general de la provincia.

Guadalajara 22. Dice la justicia de Cifuentes que una faccion bastante numerosa entró el 20 en Alustante, y que 40 hombres de nuestro ejército habian llegado el mismo dia á Molina.

EL GUIRIGAY.

Madrid 25 de enero.

Madrid y todas las provincias de España, y con España la Europa liberal, aguardan con ansia la necesaria interpelacion del señor Lopez, temida por todos los, esclavos temida por todos los tiranos, temida por todos los apóstatas, temida en fin por todos los hombres que han tenido antes ó tienen ahora mas ó menos parte en la direccion de los tan mal parados negocios públicos.

A los carlistas, á esas piaras de caribes y ladrones, que llevan por fe y por divisa de sus actos la *traicion mas horrenda*, se agregan otros traidores y caribes hipócritas, que predicando humanidad, venden la nacion y la libertad, por oro, como en otro tiempo la vendieron.

Pues todos estos y otros muchos aleves conspiradores trabajan y se afanan, intrigan y calumnian, para que no tenga lugar la interpelacion del valiente tribuno popular, cuyos designios no deben de ser otros que arrancar la máscara de hipocresía y de vileza á quien la lleve y esplicar los alarmantes fenomenos del dia por los que presentaba la revolucion española diez y seis años ha;

los cuales fenomenos empezaron á discernirse el 7 de julio de 1822 y tuvieron horroroso y sangriento desenlace en 1823.

A igual catástrofe se encaminan cada vez con mayor y mas extraordinaria actividad, palpablemente todos los esfuerzos juntos de los antropófagos políticos que con sangre de hombres libres amasan el pan que comen, y que de la general ruina de la patria y de su paciente juventud muy especialmente se alimentan.

Toda la nacion es ya un escándalo; porque los unos sufren con demasiada resignacion, los otros triunfan con deshonra y con infamia de los generosos y valientes esfuerzos de los hombres de mayor virtud; y los traidores de aquende y de allende aguzan ya nuevos puñales para devorar la rica presa por ellos acechada.

Por esto y por mucho mas, es necesario, absolutamente indispensable, que la interpelacion se oiga, que la interpelacion se discuta con toda la solemnidad de que sea capaz el congreso, y que ademas produzca inmediatos y grandes resultados para la libertad del pobre pueblo.

Necia es por demas la asquerosa Gaceta, y por demas maligna, al inclinar el ánimo de las cortes á que se inutilice la discusion si llega á comenzarse. Si puede sostenerse en política que el crimen prescribe en favor de los hombres públicamente arrepentidos despues de diez años de silencio, no puede negarse que para la maldad perseverante no hay ni debe haber prescripcion, porque los crímenes que no *son nuevos* se consideraran como *continuos*; y ni el tiempo los defiende ni jamas dejará la nacion de recordarlos para que el hacha de la ley caiga sobre todos sus autores.

La opinion pública tiene, por lo demas, evidente derecho á que se satisfagan la ansiedad y sus deseos. La interpelacion está anunciada, y esto barla por este ó el otro medio seria defraudar á la nacion de revelaciones esenciales á su libertad; seria impedir que altas verdades rasgasen la venda de engaños manifiestos; y seria, si no contrario á la letra de las *formas legales*, contrario á su espíritu y contrario á lo que la patria pide y necesita. Solo maquinaciones infames, nacidas del miedo de que la verdad y toda la verdad se sepa, podrian burlar las legítimas esperanzas de los libres. El gobierno y las cortes deben tener interes en que esas maquinaciones se destruyan.

La interpelacion abrirá los ojos á quien los tenga cerrados todavia, y si es funesta á algunos, servirá á toda Es-

pañá de leccion y de ejemplo saludable.

Sálvese la nacion y caigan las cabezas de los traidores. Si traidor resulta cualquiera aunque sea muy elevado personage, siegue la cuchilla de la ley su cabeza. Sufran de una vez el castigo que merecen los hombres fatales con cuyos tristes hechos caminan juntos los que amagan destruir para siempre la libertad, sin que eso deba de angustiarlos mucho, porque ya en otro tiempo no les creyó dignos de pena el despotismo de Calomarde.

Nos han asegurado á sido nombrado comandante del primer batallon de la M. N. de esta corte el Excmo. Sr. general D. Manuel Lorenzo, cuyas opiniones y antecedentes son tan conocidos de todos los buenos liberales.

Los papeles de Barcelona que alcanzan hasta el 15 no contienen nada de intereses que comunicar á nuestros lectores.

Se espera en esta corte el embajador que el gran Sultan manda á nuestra Reina. Muchas cosas sorprenderán al buen turco en la corte de los vencedores de Lepanto; bien es verdad que no se necesita ser ni turco ni embajador para quedarse pasmado al pisar los empedrados de Madrid y tropezar con tanto disfraz como por las calles andan. Dícese que ha tomado la casa de la duquesa de Osuna: mucho celebraremos que al nuevo embajador le sienta bien la mansion de los Osunas.

Copia de la sentencia dada por los señores de la sala tercera en la Audiencia territorial de Madrid en la causa seguida contra don Vicente Diez Canseco sobre cierto papel subversivo.

Se absuelve libremente y sin costas á Canseco sin que la formacion de esta causa pueda perjudicar su opinion y fama: se le reserva su derecho para que use de él dónde y contra quien viere convenirle sobre la reparacion de daños y perjuicios que se le hayan irrogado por la formacion de la presente. Se alza la amonestacion hecha al licenciado don Juan Bautista Alonso. Madrid 21 de enero de 1839.

CORRESPONDENCIA.

Tudela 20 de enero. Nada se me ofrece decir á V. por hoy, solo que ningún movimiento hace el ejército; sigue acantonado como si no existiera, inundando los hospitales, y nuestras casas llenas de alojados, sobre todo de gefes, pues tenemos una porcion de mayorias.

APENDICE.

Leemos en los periódicos de Bayona:

El contrabando de caballos se hace ahora por san Juan de Pie de Puerto, y hace poco mas de un mes que pasó á España una caravana de 25 caballos, y apenas hay dia en que no pasen algunos. Con fecha del 11 ha espedido el rey selvático una orden para la prision perpetua de Balmaseda en el castillo de Guevara por su insubordinacion.

Las deserciones han sido muchas en el campo de Muñagorri: en el dia se han contenido algo.

Alocucion que al encargarse del mando interino de esta capitania general, dirige á los valencianos el brigadier D. Pedro Chacon.

Valencianos: Al encargarme interinamente del mando del distrito, que el escelentísimo señor general en gefe del ejército se ha servido confiarme, debo hablaros tan breve y francamente como acostumbro. Amigo de todos los hombres honrados, sinceramente adicto al trono de Isabel II, tanto como á la libertad é independencia de mi patria, deseo que me creais incapaz de faltar á estos deberes de buen español, y que me ayudeis á ello el breve tiempo que tenga la satisfaccion de hallarme entre vosotros. Basta lo que acabo de manifestaros para que forméis una idea de mis principios, de mi propension á la justicia y del vivo deseo que me anima de contribuir, ahora como siempre, al triunfo de la causa nacional. Valencia 13 de enero de 1839.—El brigadier G. del E., M. del E., segundo cabo interino.—Pedro Chacon.

Nos satisface lo dicho por el señor Chacon y deseamos que con la imparcialidad y energia que en otras ocasiones, y cuando ocupaba un lugar mas cercano al trono ha sabido desplegar, se dedique á remediar los males que nos aquejan, para lo que le ofrecemos desde luego nuestro débil apoyo.

Alocucion que el general D. Narciso Lopez dirige á los valencianos al dejar el mando.

Valencianos: Me he colocado al frente de vosotros en circunstancias difíciles cuando habia solo riesgos que correr, responsabilidad que arrostrar, sacrificios que repetir y ninguna ambicion que satisfacer. Me llamasteis, y acudí á salvaros; porque mi corazón no es de aquellos que se aconsejan del porvenir para contraer un compromiso honroso, para hacer un bien á su patria. Felizmente cesaron los motivos de agitacion y alarma; y la presencia de mi sucesor, digno por sus antecedentes y prendas relevantes, no solo de hallar entre vosotros estrechas simpatias, sino de confianza tan ilimitada como la que acabais de depositar en mí, cambia el aspecto de las cosas, y os garantiza la continuacion del vigoroso y enérgico sistema de guerra que se ha adoptado.

Valencianos: El tiempo que viví con vosotros, que os conocí y admiré, formará la mas bella página de mi vida: mi gratitud será eterna, ardiente; y donde quiera

que vea entusiasmo y amor á la libertad, al trono constitucional de Isabel II y á la constitucion de 1837; donde quiera que vea sensatez, cordura, magnanimidad y respeto á la ley; donde quiera que vea energia contra el comun y solo enemigo de nuestra felicidad, pensaré en vosotros y diré: *Estas son las virtudes de los valencianos.* Valencia 15 de enero de 1839.—El mariscal de campo.—Narciso Lopez.

Al ver los sentimientos que consigna en la anterior alocucion el ilustre general Lopez, no podemos menos de decir que le distinguen como militar y le honran como patriota, y que en la serie de sucesos que han tenido lugar en esta capital de dos meses y medio á esta parte ha prestado servicios del mayor interés y que nadie podrá negar; porque ¿qué hubiera sido de Valencia si en medio de la agitacion y el trastorno no hubiera aparecido un caudillo capaz de contenerlo! El lo fue y la salvó.

Noticias ciertas sobre la campaña del valle de Aran.

Aunque nuestros lectores saben ya los resultados de esta graciosa ó agraciada campaña, con todo repetiremos por relacion de testigo de vista:

1.º Que los muertos en la batalla de Rialp solo fueron ocho, y estos cogidos en la turbacion de verse rodeados. Una compañía de cazadores acometió á dos de facciosos que echaron á correr.

2.º En el pueblo de Rivera se cogieron 22 prisioneros incluso un oficial, sin tirar un tiro, por cuanto estos estaban sin armas y además helados de los pies al pasar el puente de Bonaigua.

3.º Los cañones fueron descubiertos por un faccioso que hallándose oculto en el pueblo de Son fue denunciado por un vecino del mismo, y amenazado de muerte ofreció descubrir los cañones si le perdonaban la vida. Y en efecto se le cumplió la palabra, y montado en una mula, porque no podia andar, se dirigió al estanco de Valencia, mandó apartar unas piedras y parecieron las piezas que eran cuatro, dos obuses y dos morteretes.

4.º En la toma de Estaró no se disparó un tiro, porque la faccion del Borges que lo ocupaba tomó la fuga al divisar nuestras tropas á mas de una legua de distancia.

5.º En Tibia no hubo fuego ni en otra parte alguna, no llegando á ciento los disparos que se hicieron en toda la expedicion del baron de Meer á la alta montaña de Cataluña, siendo una farsa cuanto ha dicho este general en sus partes al gobierno; aunque pudo concluir con la faccion si hubiera entrado en sus planes el esterminarla: y á fe que no alegrará la falta de calzado en la tropa ni otra alguna.

Y por esto se votó una accion de gracias! ¡A como se venden ya estas gracias! ¡Que se votará á otros! ¡Que dicen á esto los que las pidieron? que los que... Pero predicar en desierto sermón perdido.

Verdadera campaña del valle de Aran.

Tenemos en nuestro poder documentos fehacientes de todo lo ocurrido en dicho valle con motivo de la sublevacion de las dos compañías del fuerte de Viella, y la incursion de las facciones en aquel pais al

mismo tiempo. Es admirable el valor, la prudencia y el tino tan delicado en tan críticas circunstancias del comandante de armas, de los oficiales, y de nuestro aragonés D. José Bardaji, juez de primera instancia de aquel juzgado, al cual en premio de servicios que lo merecian muy distinguido se le ha echado de allí por el baron de Meer, juntamente con 14 liberales mas, que eran los que principalmente sostenian el partido del gobierno de la Reina en el valle.

La campaña, la verdadera campaña, la han hecho estos valientes y prudentísimos patriotas, pues con las pocas fuerzas que tenian y sosteniendo con mónica á los sublevados; se defendieron de las facciones que los atacaron decididamente y usaron libre y repetidamente de su artillería contra ellos, no habiendo tenido lugar despues las tropas que llegaron de gastar dos ó tres paquetes de cartuchos, pues quebrantadas ya y desengañadas, no podian pensar sino en retirarse, y aun esto lo lograron porque no se quiso cortarlos.

Premió por esto al baron de Meer un solemne voto de gracias, y no sé qué de caballo y espada, y aun de uniforme, que nos escriben de Barcelona; premio al señor Badaji por su valor y peligrosísimas diligencias, etc. etc. etc., el destierro ó confinamiento que nos ha proporcionado la satisfacción de conocerle en Zaragoza á donde le mandó aquel señor venir á aguardar órdenes del gobierno. Veremos que órdenes se le comunican y las sabrán nuestros lectores.

No sabemos si podremos publicar la historia circunstanciada de la verdadera campaña del valle de Aran que tenemos como hemos dicho en nuestro poder.

COMUNICADO.

MÁS PORMENORES SOBRE LOS ALBOROTOS DE LA CARCEL DE CORTE.

Habiéndose notado por el alcaide de la carcel de corte algún alboroto producido por los presos del patio, pidió auxilio á la guardia presentándose el comandante de ella con algunos de sus individuos á quien reprodugeron las quejas que tenian contra el espresado alcaide y calaboceros puestos nuevamente por aquel, exortándole á que bajase, pues á él solo obedecian; lo que verificó abriendo la puerta que tenian cerrada y verificado fue llamado el mismo comandante, por los señores de la audiencia para que les informara de lo acaecido y quejas producidas por los presos lo que verificado quedarán muy satisfechos de su buen comportamiento, adoptando en su consecuencia las medidas oportunas, pasando inmediatamente el señor Serrano al lugar del alboroto, el que se condujo con la circunspeccion que tiene acreditado, hallándose presentes el comandante del tercer batallón y el del sétimo como jefe de día con el comandante de la guardia, sin que volviese á perturbarse el orden en todo el día. Entre las voces de los alborotadores se oía de "muera el alcaide que ha sido tambor de realistas y nos quita lo poco que nos dá la carcel."

Solo hubo entre los mismos presos algun herido levemente en los primeros momentos de su alboroto.

A LAS 10 DE LA MAÑANA DE HOY.

Barastro 19 de enero. Hoy sale de esta para tomar el mando de la bri-

gada de reserva, el comandante general de la provincia D. Luis Corral.

Por los partes que se acaban de recibir, se sabe que en Ager se han reunido sobre 3000 facciosos catalanes, con intencion de hacer una incursion en este pais, que como no hay tropas procurarán invadirlo y sacar de él los recursos que tanta falta les hacen. Con este motivo se han dado las órdenes convenientes para que la Milicia esté pronta para acudir al punto avanzado y contener en union con la pequeña brigada de reserva las exacciones que se prometen sacar de los pueblos situados entre el Cinca y Noguera. Tambien se dice haber pasado el Ebro el cabecilla Llangostera con alguna fuerza por la parte de Bujaraloz, con el objeto de recoger ganados y llevarlos á sus guaridas del bajo Aragon.

Sevilla 15 de enero. Mejor informados acerca de la permanencia del general Narvaez en Gibraltar, nos creemos en la obligacion de manifestar al público que la noticia dada en el diario del martes último, de su traslacion á Londres, ha sido inexacta, mediante á que algunos dias despues de los en que se creia haber salido continuaba en aquel punto.

El error de una persona venida de Gibraltar, en la que se corrió la voz de la salida del general, nos hizo incurrir tambien en el que se trata de desvanecer ahora.

Por el correo de puertos hemos recibido la noticia de haber sido pasado por las armas en San Roque don José de la Riva y Pomar, gefe de la conspiracion descubierta en Jerez habrá 8 meses, cuya captura anunciamos en nuestro número de 1^o del corriente.

IDEM 17. Los acontecimientos se suceden en esta capital de una manera que ponen cada vez mas en claro el poco aprecio y ningunas simpatías que escitan en esta provincia las doctrinas políticas y sistema de gobierno del conde de Clonard. A fuerza de trabajos consiguió este tiranuelo que de 1200 hombres, total señalado para el primer batallón de la milicia, hayan acudido á tomar las armas solo 26 empleados temerosos de perder sus destinos.

El angel de Andalucía recibe justas pruebas de lo impopular que es y del poco aprecio que el mismo gobierno tiene á sus servicios: en su omnipotencia y animosidad destituyó por suponer cómplices sin duda en los últimos acontecimientos al señor intendente Rubiano, al Sr. Fontecilla y al Sr. Prat: el gobierno aprobó esta determinacion, mas despues S. E. ha querido reponerlos y ha recibido una negativa del ministerio. Bien es que en esto hay que decir que el

señor Prat hizo presente á S. E. que no reconocia en sus atribuciones la facultad de reponerle. Sevilla sigue pues, firme y consecuente, resuelta á llevar el luto amargo que le ha vestido su actual situacion.

Clonard ha enviado á Osuna dos hombres para que vigilen la conducta del general Córdoba.

Lugo 17 de enero. Por esta no ocurre mas novedad que haberse aproximado esta noche á la cabeza del puente 10 ó 12 facciosos, con objeto de sorprender un nacional que allí vive: pero á pesar de que intentaron poner fuego á la casa, los rechazó á balazos disparándolos hasta unos catorce tiros. La pequeña guardia que se halla al lado de acá de dicho puente se mantuvo con prudencia en su recinto sin hacer disparos por no hallarse los objetos á su vista ó á su alcance. De la columna de operaciones ni aun se sabe su paradero ya hace dias; de las partidas gruesas facciosas tampoco.

Dice el Eco de Aragon.

El señor Laborda, nuestro paisano el patriota y verdaderamente virtuoso el señor Laborda, obispo electo de Puerto-Rico, ya no es senador. Su renta, que consistia en un usufructo de ocho años, no se ha creído legal, se ha declarado ilegal por el senado. ¡Ay de España si hombres como el señor Laborda no pueden ser senadores, prescindiendo de la renta...! ¡Ay, ay de España.

De la Gaceta de hoy 24.

REAL DECRETO.

Como Reina Regente y Gobernadora durante la menor edad de mi escelsa Hija la Reina doña Isabel II, vengo en nombrar capitán general de Granada y Jaen al mariscal de campo D. Antonio Maria Alvarez, en reemplazo del de la misma clase don Juan Palarea, á quien he tenido á bien declarar su cuartel para el distrito de Castilla la Vieja. Tendréislo entendido, y lo comunicareis á quien corresponda.--Está rubricado de la real mano.--En Palacio á 17 de enero de 1839.--A D. Isidro Alaix

REAL ORDEN.

En atencion á lo espuesto por D. Manuel Luceño, ministro electo de la audiencia de Albacete, se ha servido resolver S. M. la Reina Gobernadora que vuelva á encargarse de la judicatura de primera instancia que servia en esta corte, vacante por no haberla admitido D. José Salamanca á quien le fué conferida sin sueldo y en comision.

EDITOR RESPONSABLE.--D. R. CARSI.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.